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LOS EXTREMOS: 
#PAQUETE ECONÓMICO 2019

En cumplimiento a la Constitución, el presidente de la 
República envió a la Cámara de Diputados el Paquete 
Económico para el primer año de su gestión. La propuesta 

incluye la visión del entorno económico para 2019, cuánto 
esperan recibir, cuánto estiman gastar y cuánto pretenden 
endeudarse.
De acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica 
pasamos de tener cifras que históricamente subestimaban los 
ingresos y gastos a un Paquete Económico que puede caer en 
un optimismo desmesurado. Destaca y preocupa el contexto 
previsto por el Gobierno federal en 2019:
Bajo crecimiento económico: a nivel mundial se espera crecer 
3.7%. En un inicio, el Gobierno había estimado un crecimiento 
de 4% para México, sin embargo, del dicho al hecho, se terminó 
esperando solo un 2%. 
¿Estimaciones realistas?: la inflación esperada es de 3.4%, 
no obstante a lo largo del año puede enfrentar presiones 
adicionales. Lo mismo sucede con la tasa de interés en 8.3%, 
que no parece que pueda mantenerse en un entorno económico 
adverso.

¿Ingresos de papel?

La mala práctica continúa, se generan ingresos al manipular el 
precio del barril y el tipo de cambio. El precio del barril de petróleo 
se consideró 4 dólares arriba de la estimación previa. A pesar de 
tener un expectativa a la baja, se pasó de 51 a 55 dólares por 
barril. Lo mismo sucede con el tipo de cambio que originalmente 
se estimó en 18.4 y terminó en 20 pesos por dólar.
Mala noticia: se desconocen aún los efectos de la disminución en 
tasas de impuestos como el IVA en la frontera u otras medidas 
o tasas preferenciales en la recaudación del ISR. Habrá que 
esperar no solo las memorias de cálculo, sino los decretos 
presidenciales que establezcan dichas medidas, ya que la 
Iniciativa de Ley de Ingresos todavía no las contempla. Otro tema 
que resalta es la composición de los ingresos, pues el sexenio 
pasado alrededor del 70% provenían de impuestos, ahora se 
estima que los ingresos tributarios representen el 62%.
Buena noticia: el nivel de ingresos es más consistente en términos 
de planeación presupuestaria. Esto es, la subestimación de 
ingresos sistemática del Gobierno federal anterior era cercana 
al 12%. Ese colchón de miles de millones de pesos en la práctica 
implicaba un margen de discrecionalidad de los recursos 
públicos. Ahora, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) estimó ingresos muy cercanos a lo que se recibía.

Gasto... ¿Cuál austeridad?

Del 1.5% de gasto adicional que se había estimado en los 
precriterios de política económica, se terminó con un 6.1% 
respecto a 2018. En términos monetarios, la cifra supera 
los 350,000 millones de pesos, es decir, el 70% de lo que se 
planteaba ahorrar por las medidas de austeridad. Un aspecto 
positivo en esta propuesta de presupuesto es considerar un 
superávit primario que refleja la capacidad del sector público 

para hacer frente a sus compromisos, aunque el margen del 
Gobierno cada vez sea más reducido.
Ganadores: las secretarías de Bienestar (39.24%), Trabajo y 
Previsión Social (971%), Energía (1002.3%), Turismo (124%) y 
Defensa Nacional (15.61%) tienen las mayores variaciones a la 
alza en asignación de recursos públicos.
Perdedores: los órganos autónomos, el Instituto Nacional 
Electoral (-32.63%), el Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(-10.91%), el Instituto Nacional de Transparencia (-14.69%), 
la Comisión Reguladora de Energía (-28.43%) , la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (-27.62%) son entes públicos que 
se estima disminuyan su presupuesto asignado en 2019, entre 
otros.
Pendientes: el Ramo 23 propone la disminución de recursos 
en fondos opacos como el Fortalecimiento Financiero. Sin 
embargo, dejó pendiente su rediseño para introducir criterios 
de competencia que mejoren la recaudación y el gasto en los 
estados y municipios. Otro tema controvertido es el aumento en 
comunicación social. Si bien existe un aumento de 34.90% en la 
propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
en relación con el PEF 2018, lo cierto es que en el sexenio de 
Enrique Peña Nieto se subestimó sistemáticamente este gasto 
(en promedio tuvo una variación a la alza de 237% respecto a lo 
aprobado). Habrá que estar muy pendientes de que el Gobierno 
se apegue a lo presupuestado.

Deuda

La necesidad de recursos ocasionará que la deuda permanezca 
muy cercana a los niveles de 2018. Es decir, se estima que la 
deuda requerida del sector público en 2019 sea equivalente 
al 2.5% del PIB. Un dato relevante es que las asignaciones de 
recursos al costo financiero suban un 14.76% y los Adeudos de 
Ejercicios Fiscales Anteriores un 65%.
El mayor reto será mantener los niveles de endeudamiento 
sin que en conjunto se limite el margen de actuación de la 
Administración.
En resumen, es evidente la alineación de otros poderes, el 
Legislativo proyectó una reducción de su presupuesto en un 
16.5% y el Judicial un 8.5%, y órganos autónomos a la “política 
de austeridad”. El nivel de ingresos y gastos de inicio parecen 
más consistentes y realistas en términos de planeación 
presupuestaria.
Preocupa la falta de una política clara de crecimiento económico 
y el optimismo en las estimaciones de ingresos (considerando 
el contexto económico y las propias medidas anunciadas por 
el Ejecutivo federal). Por otro lado, no es una sorpresa que el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 
tenga proyectos prioritarios con un énfasis asistencialista; lo 
alarmante es asignar recursos a programas de desarrollo social 
con poca o nula evaluación, sin reglas de operación y capacidad 
administrativa rebasada.

*Manuel Guadarrama
Coordinador de Finanzas Públicas del @IMCO

OPINIÓN 

Por Manuel Guadarrama*
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Yucatán 2019
Expectativas y Retos

Especial / La Revista

El 2018 dejó marcado a 
México y a Yucatán por 
un proceso electoral 
inédito en el pasado 
reciente, la gente 
salió a votar y el 
triunfo a nivel federal 
fue contundente. Y 
Yucatán no fue la 
excepción pues de 
nueva cuenta volvimos 
a ser el estado con 
mayor participación 
en las urnas de 
todo el país: José 
Antonio Loret de Mola 
Gómory, presidente de 
Coparmex-Mérida.

Un año más termina dejando 
tras de sí una serie de eventos 
favorables y otros no tantos 

en los diferentes planos en los que 
converge la sociedad, el político, el, 
económico y el social, principalmente. 

El 2018 marcó un antes y un después 
en materia electoral tanto en el país 
como en la patria chica, rompió con 
los esquemas prevalecientes y dio 
paso a la manifestación popular 
que al unísono dio la espalda a un 
régimen desgastado y asfixiado por 
sus propios excesos.

Yucatán no fue la excepción de 
ese rechazo y muestra de eso fue 
el triunfo electoral de un partido 
diferente al que durante décadas 
detentó el poder, el Partido Acción 
Nacional de nueva cuenta volvió a 
contar con el apoyo de la sociedad 
y recibió el voto de confianza en las 
urnas para gobernar los próximos 
seis años.

Es justo destacar que el gobierno del 
priista, Rolando Zapata Bello hizo 
su parte, incluso fue calificado por 
muchos como el mejor gobernador 
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del país, sin embargo no logró 
refrendar ese título y tuvo que 
entregar la estafeta al panista 
Mauricio Vila Dosal, a quien tocará 
el turno de dar continuidad a lo ya 
empezado, mejorar lo que haga falta 
e iniciar nuevos proyectos para el 
sano desarrollo de Yucatán.

El 2019 que inicia llega, en particular, 
a un Yucatán dinámico y vigoroso 
que registra crecimientos positivos 
en diferentes rubros, mismos que se 
habrán de vigilar y dirigir con buen 
tino y claridad, pero sobre todo con 
honestidad, inteligencia y siempre 
procurando el bien común.

En este sentido, el presidente de 
la Coparmex-Mérida, José Antonio 

Loret de Mola Gómory, comentó a 
La Revista Peninsular, que “2018 
dejó marcado a México y a Yucatán 
por un proceso electoral inédito en 
el pasado reciente, la gente salió 
a votar y el triunfo a nivel federal 
fue contundente. Y Yucatán no fue 
la excepción pues de nueva cuenta 
volvimos a ser el estado con mayor 
participación en las urnas de todo el 
país”.

Ahora –continuó- tenemos que estar 
pendientes de que se cumplan todos 
los ofrecimientos hechos durante las 
campañas.

En el caso de Yucatán, uno de los 
retos inmediatos para el nuevo 
gobierno es el tema de la seguridad: 

“Este estado no se puede dar el lujo 
de bajar la guardia en este tema, no 
tenemos que estar reinventando 
permanentemente, en estrategia, 
tácticas y capacitación.

“Se tiene que rescatar la esencia 
del Escudo Yucatán, quitándole los 
matices políticos para que nunca más 
sea utilizado con fines partidistas, 
pues esa estrategia nació como un 
proyecto en donde era necesaria la 
participación de todos los sectores 
de la sociedad”.

Desarrollo y crecimiento sí,
pero no a cualquier costo

Otro de los retos a tomar en cuenta es 
el de lograr el desarrollo del estado 
y su crecimiento económico mediante 
de un plan estratégico, pero no a 
cualquier costo ni poniendo en riesgo 
nuestras raíces ni nuestra cultura 
milenaria.

“Yucatán es Yucatán por su cultura, 
por  sus raíces, por sus costumbres, 
el gobierno debe estar muy atento y 
tener muy en cuenta las vocaciones de 
cada región y ser muy respetuoso de 
ellas y aprovechar cada potencial para 
llevar capacitación y especialización 
en lo que se sabe hacer”.

Por eso decimos que sí al desarrollo 
social y económico pero no a cualquier 
costo, como se hizo en Hunucmá con 
la instalación de la cervecería, no 
podemos, insisto, poner en riesgo 
nuestras raíces.

El 2019, año complicado
por recortes al presupuesto

En lo político, el senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín opina que “El 
presupuesto federal para Yucatán en 
2019 es complicado ante los recortes 
que plantea la nueva administración 
y a que no contempla, por ejemplo, 
obras de infraestructura importantes 
que requiere el estado, como el 
dragado del puerto de altura, aunque 
todavía se pueden realizar gestiones 
para conseguir más recursos.

Desde el Congreso de la Unión vamos 
a contribuir con el Gobierno del 
Estado y los municipios para que se 
concreten obras y se mejoren los 

El presupuesto federal para Yucatán en 2019 es 
complicado ante los recortes que plantea la nueva 
administración y a que no contempla, por ejemplo, 
obras de infraestructura importantes que requiere 

el estado, como el dragado del puerto de altura: 
Jorge Carlos Ramírez Marín, senador por Yucatán.
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El 2018 marcó un antes y un después en materia 
electoral tanto en el país como en la entidad.

En el caso de Yucatán, uno de los retos 
inmediatos es el tema de la seguridad: 

“Este estado no se puede dar el lujo de bajar 
la guardia en este tema, no tenemos que 

estar reinventando permanentemente, en 
estrategia, tácticas y capacitación”.

servicios, más aunque, por primera 
vez, los 106 ayuntamientos yucatecos 
presentaron más de mil proyectos 
ante la Cámara de Diputados, por 
un valor de 7 mil millones de pesos, 
apunta el vicepresidente de la mesa 
directiva del Senado de la República.

“En mi caso, como legislador, mi 
compromiso es apoyar el desarrollo 
del estado y la generación de 
empleos, porque tengo muy claro 
que la prioridad es mejorar el ingreso 
de las familias yucatecas. Pueden 
estar seguros que me sumaré a las 
gestiones para traer más recursos a 
Yucatán”.

Ramírez Marín indicó que confía en que 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador cumpla su ofrecimiento de 
impulsar el Sur-Sureste del país y 
finalmente no solo se haga el Tren 
Maya sino otros proyectos que 
contribuyan a mantener la ruta de 
crecimiento que existe en Yucatán.

“Diferencia de Gobierno”

Por su parte, el recién nombrado 
coordinador de Programas de 
Desarrollo Social del gobierno 
Federal en Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena comentó que “Las comunidades 
mayas no quieren seguir en la 
pobreza, quieren mejorar y las obras 
del Tren Maya, permitirán que tengan 
mayores beneficios con la derrama 
económica de la obra”.

Asimismo, dijo que la prioridad del 
gobierno Federal es atender todas 
las áreas para que se note realmente 
la diferencia en el nuevo gobierno. 
Recordó que la construcción del Tren 
Maya será de mil 500 km, y contará 
con 15 estaciones distribuidas en 
cinco entidades del sureste, entre 
ellas Yucatán con lo cual se anticipa 
habrán derramas y crecimiento, 
movilidad financiera, dijo.

Díaz Mena señaló que el proyecto 
respetará el patrimonio cultural 
histórico maya y las costumbres de 
la comunidad.  “Los miembros de los 
pueblos originarios dicen que quieren 
seguir siendo lo que son pero ya no 
estar como están, no quieren seguir 
en la pobreza y la marginación, para 
ese mejor futuro se propone echar a 
andar el Tren Maya que seguramente 
dejará derramas importantes en la 
región”.- Y. Rodríguez / J. García
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En 2017, las personas físicas o morales que destacaron, 
para bien o para mal, fueron: Donald Trump, Enrique 
Peña, José Antonio Meade, Ricardo Anaya, Margarita 

Zavala, Alfonso Romo, Giovanni Sartori, Emmanuel 
Macron, el movimiento de resistencia venezolano, Kim 
Jong-Un, Javier Duarte, el equipo negociador mexicano del 
TLCAN, Emilio Lozoya, Raúl Cervantes y los rescatistas de 
los sismos. Presento, ahora, la lista de los personajes que 
destacaron en este 2018 que está terminando:

López Obrador: la tercera sí fue la vencida. Arrasó en las 
elecciones de julio. Desde entonces, tomó el poder. Hoy es 
un Presidente con gran popularidad y con la voluntad de 
cambiar el régimen político mexicano. 

Ricardo Anaya: hizo todo lo que pudo para ser candidato 
presidencial del PAN. Una vez logrado su objetivo, presa 
de la amplia alianza política que forjó, no pudo armar una 
narrativa atractiva para votar por él.

José Antonio Meade: candidato no priista de un PRI 
repudiado. Representante icónico del neoliberalismo, se 
rehusó a asumirse como tal, dándole la razón a la narrativa 
antineoliberal de AMLO.

Enrique Peña: el primer semestre se dedicó a intervenir en 
las elecciones para evitar que ganara Anaya. El segundo, 
desapareció por completo entregándole todo el poder 
a López Obrador, quien, en su toma de posesión, hizo 
pedazos todos los logros del último Presidente del PRI.

Procuraduría General de la República: una vez más se 
prestó como vehículo político para destruir a candidatos 
a puestos de elección popular. Sus investigaciones 
ignominiosas en contra de Anaya, misteriosamente, 
dejaron de perseguirse después del triunfo de AMLO.

Suprema Corte de Justicia de la Nación: se reafirmó como 
un verdadero poder, contrapeso a las otras instituciones y 
defensor del Estado de derecho. Entre otras cosas, legalizó 
la producción y uso de la mariguana con fines recreativos.

T-MEC: nuevo tratado de libre comercio de América del 
Norte que finalmente fue acordado después de una dura e 
intensa negociación, en la que destacó el equipo mexicano 
liderado por Ildefonso Guajardo y Jesús Seade.

PERSONAJES 
DEL 2018

JUEGOS DE PODER

Donald Trump: sinvergüenza, arrogante, infantil y mentiroso, 
continuó enseñando su gusto por la política demagógica, populista y, 

en algunos momentos, hasta fascista.

Vladimir Putin: en su reunión con Trump, sólo faltó que 
el presidente estadunidense le lustrara las botas.

Andrés Manuel López Obrador: la tercera sí fue 
la vencida hizo pedazos a Enrique Peña Nieto al 

asumir el mandato presidencial. 

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México en 
Texcoco: cancelado por AMLO 
para mandar el mensaje de que 
el poder político ahora estará 
por encima del económico. 
Decisión que acarreará altos 
costos para el país.

Animal Político y Mexicanos 
Contra la Corrupción 
e Impunidad: por su 
investigación sobre la Estafa 
Maestra recibieron el premio 
periodístico más importante 
de habla hispana, el Ortega y 
Gasset.

Joaquín El Chapo Guzmán: capo 
di tutti capi del narcotráfico 
mexicano, finalmente, está 
siendo juzgado en una corte 
federal en Nueva York.

Elba Esther Gordillo: salió de la 
cárcel absuelta. She is back.
Yalitza Aparicio: novata en la 
actuación, protagonizó la gran 
película Roma con un papel 
memorable.

Donald Trump: sinvergüenza, 
arrogante, infantil y mentiroso, 
continuó enseñando su gusto por la política demagógica, 
populista y, en algunos momentos, hasta fascista.

Jared Kushner: su participación fue fundamental para 
destrabar las negociaciones del nuevo tratado comercial 
entre México, Canadá y Estados Unidos. El yerno de Trump, 
el Presidente que más ha insultado a los mexicanos 

en la historia moderna, 
escandalosamente recibió la 
más alta distinción que otorga 
el gobierno mexicano a un 
extranjero: la Orden del Águila 
Azteca.

Vladimir Putin: en su reunión 
con Trump, sólo faltó que el 
presidente estadunidense le 
lustrara las botas. Una victoria 
más del mandatario ruso en su 
apuesta por reposicionar a su 
país como potencia mundial.

Facebook: se descubrió que 
esta red social, durante las 
elecciones presidenciales 
de Estados Unidos en 2016, 
se utilizó como plataforma 
para implementar métodos 
propagandísticos que 
hubieran puesto a salivar a los 
grandes manipuladores de los 
regímenes totalitarios de la 
historia.

Luka Modrić: el mejor jugador 
de futbol del mundo por arriba 
de Messi y Ronaldo. Con su 
liderazgo, el Real Madrid ganó 
la Champions League por 

decimotercera ocasión y Croacia llegó a la final de la Copa 
del Mundo en Rusia.

Selección francesa de futbol: campeona del mundo en 
Rusia 2018. Un equipo de grandes individualidades, pero 
muy bien conjuntado. El éxito de un modelo de búsqueda 
y capacitación de jugadores talentosos desde la infancia.

Yalitza Aparicio: 
novata en la actuación, 
protagonizó la película 

Roma causando revuelo.

Luka Modrić: el mejor jugador 
de futbol del mundo.
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Venderse como alguien 
distinto, diferente a la 
clase política le trajo 

buenos dividendos a Andrés 
Manuel López Obrador. Es 
verdad que sus adversarios y 
los responsables del Ejecutivo 
que lo antecedieron, le hicieron 
fácil la chamba al lograr que la 
gente se cansara de ellos, de 
la espera para un México más 
justo y menos desigual.

Sin embargo, con el paso de los 
días y los meses, primero como 
presidente electo y ahora en funciones, Andrés Manuel está 
acreditando que es idéntico a quienes lo antecedieron.

No es un estadista, es un político más que sólo le preocupa la 
próxima elección y su proyecto político tiene que ver precisamente 
con ello y no sería extraño que su idea sea dejar a su antecesor 
mediante un dedazo, tal y como sucedía en los años más dorados 
del PRI, o peor: reelegirse aunque aún siga negándolo.

No dudo que más de uno de los beneficiarios de sus planes 
y proyectos le tenga gratitud, pero su proyecto no se trata 
de hacer el México próspero e igualitario del que nos habló 
en campaña, sino de atraer clientelas políticas que pueda 
usufructuar como en los viejos tiempos del clientelismo 
político del PRI y del PRD, dos partidos en los que él militó, sin 
importar mucho el desarrollo y crecimiento del país y de los 
mexicanos. Con que los pobres reciban migajas se conforma 

porque, como se hacía en el 
viejo régimen, así les sirve.

El dicho de la presidenta de su 
partido, Yeidkol Polenvsky dejó 
muy claro que a los pobres hay 
que dejarlos así, darles para 
que no protesten, pero evitar 
que salgan de esa pobreza 
porque si lo hacen gracias a los 
apoyos del gobierno “se olvidan 
luego de quien los sacó”, los 
muy malagradecidos.

El problema del presidente 
pareciera más grave aún: cancelar un aeropuerto que no le 
costaría, que dejaría dinero y desarrollo al país con la única 
explicación de que si no cancelaban una obra del anterior 
gobierno no enviaría el mensaje de que él tenía el poder y que 
las cosas serían diferente.

El costo de la decisión lo pagaron 45 mil familias que se 
quedaron, de tajo, sin empleo, sin futuro porque en ese 
trabajo se basaban sus aspiraciones y hasta sus sueños. Sin 
embargo, los costos de cancelar el aeropuerto van más allá 
de lo monetario.

La cancelación de la obra en sí misma no es el problema 
fundamental, más bien es el significado de la acción y sus 
repercusiones en muchos sentidos, opina Alfredo Coutiño, 
director para América Latina en Moody’s Analytics, en una 
columna publicada por Expansión. 

Tanto para nacionales como extranjeros, 
resulta ineficiente en tiempo y recursos tener 
que llegar y salir de la Ciudad de México desde 

tres aeropuertos diferentes. En general, cuando 
se tiene que viajar a México se prefiere llegar al 

aeropuerto Benito Juárez y no al de Toluca, no solo 
por los riesgos de inseguridad sino por la distancia 

y tiempo para llegar a la capital del país.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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“La decisión de cancelar el nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de México 
en Texcoco, basado en una consulta 
ciudadana, tiene serías implicaciones 
para el país. Más allá de la pérdida 
monetaria por la obra, la decisión 
tiene impactos para toda la población, 
para el bienestar y, sobre todo, para la 
percepción sobre el quehacer político y 
económico en los próximos seis años. 
El tigre ha sido consultado, pero podría 
ser despertado por el mismo domador.

“La cancelación de la obra en sí misma 
no es el problema fundamental, más 
bien es el significado de la acción y sus 
repercusiones en muchos sentidos. 
Fuera del debate sobre la legalidad de 
la acción por haberse tomado antes 
de que la administración entre en 
funciones –aunque muy posiblemente 
la decisión habría sido la misma si se 
hubiera tomado en diciembre–, los 
costos de la decisión van más allá de 
lo monetario e incluso con posibles 
repercusiones en el exterior.

“Primero, el costo inmediato y directo 
lo representa la pérdida monetaria 
de una obra que ya tenía un avance 
de un tercio del total, y que al final lo 
va a tener que cubrir el gobierno con 
recursos que representan un sacrificio 
para la población.

“Independientemente de dónde venga 
el dinero con el que se va cubrir la 
pérdida de la obra, los recursos tienen 
un costo de oportunidad para el pueblo 
en términos de otros proyectos que 
podrían haberse implementado para 
beneficio social.

“Segundo, la decisión introduce 
incertidumbre en la confianza de los 
mercados e inversionistas, lo que 
al final deriva en un mayor costo de 
financiamiento para las empresas y 
para el gobierno al afectar la prima de 
riesgo. Ello podría tener repercusiones 
en el nivel de precios internos tanto 
de los productos del sector privado 
como de los bienes y servicios del 
sector público al restringir los recursos 
disponibles.

“Pero también tiene efectos indirectos 
en el costo para el consumo de 
la población, ya que la volatilidad 
financiera tiene implicaciones en la 
debilidad del peso y consecuentemente 
en el precio de las importaciones, 
y de rebote en el precio de algunos 
productos de consumo popular. Esta 
situación podría detonar acciones 

de política monetaria que al final 
encarecerían el costo del crédito para 
la población”.

“Tercero, además del efecto negativo 
sobre el poder de compra de la 
población, la decisión también tiene 
efectos sobre el bienestar. Tanto para 
nacionales como extranjeros, resulta 
ineficiente en tiempo y recursos tener 
que llegar y salir de la Ciudad de México 
desde tres aeropuertos diferentes. En 
general, cuando se tiene que viajar a 
México se prefiere llegar al aeropuerto 
Benito Juárez y no al de Toluca, no solo 
por los riesgos de inseguridad sino por 
la distancia y tiempo para llegar a la 
Ciudad de México desde Toluca.

“Asimismo, existen decisiones de suma 
trascendencia que son responsabilidad 

del Ejecutivo y que están fundamentadas 
en aras de un mejor bienestar, que es el 
fin último de la política llevada a cabo 
por un gobierno. Así, delegar la toma de 
decisiones importantes en la opinión de 
una minoría de la población introduce 
incertidumbre en torno al manejo 
político y económico en el país.

“Si la consulta popular va a ser un 
mecanismo relevante para la toma de 
decisiones de un gobierno, entonces 
no existen garantías de que se puedan 
respetar contratos o compromisos, 
porque la “aparente” voz del pueblo 
podría dictar lo contrario en cualquier 
momento.

“La evidencia empírica ha demostrado 
que aquellas sociedades en donde 
no existen garantías, en donde no se 
cumplen los contratos, y en donde no 
existe certidumbre sobre el quehacer 
político y económico, el desarrollo 
no solo no avanza sino que incluso 
retrocede, y con ello se deteriora el 
bienestar de la sociedad.

“Ojalá y la decisión tomado por el 
gobierno electo, con base en la consulta 
ciudadana, no sea el inicio de lo que 
el país puede esperar en los próximos 
seis años de gobierno. “El gran riesgo 
es que el pueblo –o mejor dicho, una 
minoría– ya ha sido tomada en cuenta 
y ello puede desembocar en una 
situación tal que cuando el pueblo no 
sea consultado entonces se va a sentir 
con la autoridad de exigir e incluso 
paralizar al país.

“El tigre podría tener la capacidad de 
rebelarse contra su propio domador”.

La decisión de cancelar el nuevo 
aeropuerto de la Ciudad de 

México en Texcoco, basado en 
una consulta ciudadana, tiene 

serías implicaciones para el 
país. Más allá de la pérdida 

monetaria por la obra, la 
decisión tiene impactos para 
toda la población, para el 

bienestar y, sobre todo, para la 
percepción sobre el quehacer 

político y económico en los 
próximos seis años.
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“Hecho en Yucatán” no es una 
campaña publicitaria, es un 
esfuerzo que tiene toda la 
intención de ser permanente ya 
que no tiene fecha de caducidad, 
señala Juan Manuel Ponce Díaz, 
presidente de la Canacintra.

La iniciativa “Hecho en Yucatán” es un esfuerzo permanente 
que apela al consumo de productos locales para impulsar 
el crecimiento económico y empresarial de la entidad.

Las cámaras empresariales yucatecas están convencidas 
de que alentar la compra de productos locales es la mejor 
forma de impulsar de una vez por todas el crecimiento de 
la economía del estado y aseguran que esta filosofía de 
consumo arroja beneficios para todos.

De allí que en los últimos meses se esté abriendo paso un 
movimiento que busca revalorizar los artículos yucatecos 
—desde las muy conocidas salsas de chile habanero, la miel 
o las guayaberas, hasta manufacturas de las industrias 
cervecera, de la construcción o aeronáutica— y preferir su 
compra.

La divisa “Hecho en Yucatán”, un logotipo en forma de sello con 
reminiscencias del período prehispánico, comienza a formar 
parte —junto con el nombre, el precio, la calidad, la frescura— 
de los atributos que buscan enganchar a los consumidores e 
invitarlos a elegir ese producto por encima de los otros.

La iniciativa —muy acorde con los tiempos y que trata de 
responder a la compleja realidad económica— se difunde en 
estos días en gran variedad de soportes de comunicación: lo 
mismo en medios impresos y digitales que en redes sociales, 
páginas “web” y boletines electrónicos, en publicidad exterior, 
activaciones y en cada evento que organizan los organismos 
empresariales.

“No es una campaña, 
es un esfuerzo permanente”

“Hecho en Yucatán” no es una campaña, advierte Juan Manuel 
Ponce Díaz, presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), ya que no tiene fecha de 
caducidad, es un esfuerzo que tiene toda la intención de ser 
permanente.

“Con esto no sólo buscamos impulsar la producción 
yucateca y su consumo, sino también reconocer la calidad, 
la dedicación y el éxito de todo lo que se hace en la entidad”, 
destaca el líder empresarial, quien recuerda que nada 
más surgir la idea de las filas de la delegación local de la 
Canacintra, encontró el inmediato respaldo del gobierno 
estatal y de todos los organismos que conforman el Consejo 
Coordinador Empresarial de Yucatán (CEE), que representa a 
los empresarios del estado.

La iniciativa, que fue lanzada el 19 de septiembre pasado, 
consiste en promover el uso de la divisa “Hecho en Yucatán” 
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“Prefiere lo tuyo” y contribuye 
al crecimiento de la entidad: 

Canacintra
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en los productos que están elaborados 
en la entidad “con insumos, procesos 
e ingenio yucatecos” y que cumplan 
requisitos de calidad.

Sus objetivos son muy claros, señala 
Ponce: fortalecer el mercado interno, 
favorecer la competitividad de los 
productos locales y fomentar su 
consumo. “Queremos dar a conocer lo 
que se produce en el estado por medio 
del sello distintivo en las etiquetas y los 
empaques”.

El éxito del movimiento puede medirse 
y pesarse. Hasta el momento, más 
de 1,200 empresas con alrededor de 
5,000 marcas han solicitado el uso 
del emblema en ramos tan diversos 
como alimentos y bebidas, tecnología, 
ropa y calzado, logística, mobiliario, 
agroindustria, servicios, artesanías, 
construcción, automotriz… Además, 
de acuerdo con un balance reciente, 
las ventas de estos artículos se han 
elevado más de un 10% en tan sólo dos 
meses.

“Se han sumado empresarios, 
industriales, comerciantes, 
productores…, socios prácticamente 
de todas las cámaras empresariales”, 
comenta.

Requisitos para ser: 
 “Hecho en Yucatán”

El registro es totalmente gratuito, pero 
las empresas deben cumplir ciertos 
requisitos. El primero es cumplir uno 
de los siguientes tres supuestos: ser 
una empresa yucateca que produce en 
Yucatán; ser una empresa yucateca que 
produce fuera del territorio estatal, o 
ser una empresa foránea pero que tiene 
producción instalada en el territorio 
estatal.

Otro requerimiento es que esté 
afiliada a alguno de los organismos 
empresariales que forman parte del 
CCE Yucatán.

Quienes desean sumarse 
pueden hacerlo en el sitio www.
hechoenyucatan.com.mx o en la 
delegación estatal de la Canacintra. La 
invitación está abierta para todos los 
negocios.

Ponce Díaz está seguro también de 
que el proyecto ayudará a elevar 
la competitividad de las empresas 
yucatecas.

“Primero, porque al ayudar a promover 
nuestros bienes y servicios, ‘Hecho 
en Yucatán’ se convertirá, sin lugar a 
dudas, en un referente de lo que se 
hace bien en nuestro estado”.

A mediano plazo, prosigue, también 
se consolidará como una “marca de 
certificación” para los productos que 
lleven el distintivo, lo que elevará su 
nivel de competitividad.

Además —y en esto coinciden los 
expertos en consumo— destacar 

el origen local de los productos y al 
sentido de pertenencia e identidad 
de “lo yucateco” se incrementarán las 
ventas, lo que permitirá a las empresas 
del estado destacar sobre competidores 
nacionales e internacionales. Y no sólo 
eso, al asegurar a los consumidores 
calidad, innovación y valor agregado, se 
genera fidelización a la marca local.

La iniciativa se articulará con otras 
medidas que buscan reforzar el objetivo 
de incrementar la demanda de bienes 
fabricados en la entidad.

Como informamos, recientemente se 
puso en marcha el proyecto “Regalo 
Yucateco”, que invita a obsequiar en 
Navidad productos fabricados aquí.

Recientemente se puso 
en marcha el proyecto 
“Regalo Yucateco”, que 
invita a obsequiar en esta 
temporada alguno o varios 
productos de la amplia 
gama que se fabrica 
en la entidad.
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En sesión de la Diputación Permanente, 
rindió compromiso constitucional Carlos 
Pavón Durán como nuevo Comisionado 

del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos 
Personales (INAIP).

En la sala “Consuelo Zavala Castillo” del recinto 
Legislativo se realizó el acto en presencia 
del presidente de la Junta de Gobierno, Felipe 
Cervera Hernández; la presidenta del INAIP, María 
Eugenia Sansores Ruz; el otro comisionado, 
Aldrin Briceño Conrado; así como diputados 
de diferentes fracciones y representaciones 
políticas de la LXII Legislatura.

Carlos Pavón Durán fue electo en la plenaria de 
clausura de la LXII Legislatura con 19 votos a 
favor como nuevo comisionado del Instituto de 
Transparencia, Acceso a la Información Pública 
y Protección de Datos Personales (INAIP), por un 
periodo de siete años.

Carlos Fernando Pavón Durán, es 
Doctor y Licenciado en Derecho, 
académico y postulante de diversos 
tópicos jurídicos. 

Fue Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán (IEPAC).

Es Doctor en Derecho por la 
Universidad Marista de la Ciudad 
de México.

Cuenta con Maestría en Derecho 
con mención honorifica por la 
Universidad Marista de la ciudad de 
Mérida, Yucatán desde 2010.

Su Licenciatura en Derecho la 
obtuvo por la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) en 1999. 

Ha recibido diversas capacitaciones 
y actualizaciones impartidas por el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación.

Ha sido Consejero Consultivo de 
carácter honorario de la Comisión 

de Derechos Humanos del Estado 
de Yucatán (CODHEY) de 2009 al 
2010, donde propuso la emisión 
de diversas Medidas Cautelares y 
Recomendaciones pro persona.

Pavón Durán cuenta con la Patente 
de Aspirante a Notario Público 
desde 2010; fue Escribano Público 
número 17 del municipio de Mérida, 
Yucatán, desde 1991 y hasta el 2013, 
cargo al que renunció para asumir 
su función pública de Consejero 
Electoral.

Desde hace más de 14 años es 
Catedrático en Derecho Electoral, 
en Ética Profesional y en Derecho 
Corporativo de la Escuela de 
Derecho y Maestrías en Derecho de 
la Universidad Marista de Mérida, 
A.C. 

Ha sido Catedrático en Derecho 
de la Administración Pública y 
Derecho de Responsabilidades 
de los Servidores Públicos de la 
Fundación del Instituto Tecnológico 
de Mérida a partir de 1995.

Datos curriculares

Rinde compromiso constitucional
el nuevo Comisionado del INAIP
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Con el compromiso de 
apoyar a las personas 
en situación vulnerable, 

la administración municipal 
que encabeza el alcalde Renán 
Barrera Concha, emprende 
acciones y programas 
que permitan mejorar 
las condiciones de vida 
especialmente de ese sector de 
la población.

Entre las acciones emprendidas 
está el Cobijón que organiza 
el DIF Municipal y mediante el 
cual se entregó un centenar de 
cobertores a la comunidad de 
Cottolengo.

La presidenta del DIF, Diana 
Castillo Laviada, destacó que el 
objetivo del Cobijón es contribuir 
a que la gente más vulnerable 
no sufra las consecuencias de 
las bajas temperaturas que 
se registran en estos días, 
especialmente en las mañanas 
y las noches. Destacó que el 
gobierno sólo no podría lograr 
lo que logra actuando de manera conjunta con la sociedad.

—A propuesta de la Asamblea General de la ONU que en estos 
días celebra el Día Internacional de la Solidaridad Humana, 
justamente eso es lo que queremos 
fomentar y practicar para avanzar como 
sociedad comprometida y consciente de 
la importancia de la colaboración mutual 
—expresó.

En esta ocasión, precisó, el Cobijón 2018 
se realizó del 3 de diciembre al 4 de enero, 
período en el que recibimos cobertores 
donados por la sociedad.

—La meta es recibir 3 mil y entregarlos a 
diferentes agrupaciones que trabajan con 
grupos vulnerables —abundó.

Recordó que el programa del Cobijón 
comenzó en la anterior administración 
que encabezó Renán Barrera, en el 
período 2012-2015, como parte de sus 
políticas públicas basadas en un gobierno 
humanista.

A su vez, la directora del DIF Municipal, Susy 
Pasos Alpuche, destacó la solidaridad de 

la ciudadanía, que se confirma 
una vez más con el apoyo que 
el DIF ha recibido para el Cobijón 
2018.

Añadió que el deseo del alcalde 
Renán Barrera es que se siga 
trabajando en colaboración con 
la sociedad para alcanzar juntos 
mayores beneficios para los 
ciudadanos, especialmente para 
quienes viven en condiciones de 
vulnerabilidad.

A nombre de la comunidad 
de Cottolengo, Sor María 
Magdalena García Alcalá, Madre 
Superiora de la Congregación 
Hijas de la Caridad de San 
Vicente de Paul que atiende el 
albergue, agradeció el apoyo 
que les brinda el Ayuntamiento 
que, afirmó, es un signo de 
solidaridad con los que menos 
tienen.

Además de los cobertores, 
la presidenta del DIF Mérida 
entregó un donativo de 20 

pavos para la cena navideña de Cottolengo.

El director del albergue, Pbro. Ignacio Kemp Lozano, también 
agradeció el donativo y exhortó a los habitantes del albergue 

a continuar con su rehabilitación en la 
certeza de que no están solos en su 
lucha. En el evento también participó 
la señora Libia Esther Domínguez, 
presidenta del voluntariado de 
Cottolengo de Yucatán.

A partir del día 10 pasado, el DIF 
comenzó a entregar cobertores 
a diferentes asociaciones, como 
Fundación Valentina Arrigunaga, San 
Nicolás de Bari, Misioneras Hijas de la 
Madre Santísima de la Luz, Fundación 
Rosaura Cruz, Un Nuevo Despertar, 
Asociación Yucateca de Padres 
de Familia Pro Deficiente Mental 
(Aypadem), Organización de Servicio 
y Ayuda para la Navidad de los 
Enfermos (Osane), La Esperanza, A.C., 
Manos Unidas por el Sur de Mérida, 
Unidad de Apoyo a la Educación 
Básica en Hospitales y Corazones con 
Causa.

El Ayuntamiento refuerza sus políticas 
públicas a favor de los grupos vulnerables

Especial / La Revista 
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A propósito del Día Internacional de la 
Solidaridad Humana, justamente eso es lo 
que queremos fomentar y practicar para 
avanzar como sociedad comprometida, 

afirmó la presidenta del DIF, Diana 
Castillo Laviada.
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El Consejo Ciudadano de Elaboración y Seguimiento del 
Presupuesto aprobó por unanimidad el paquete fiscal 
que el gobernador Mauricio Vila Dosal presentará al 

Congreso del Estado, el cual contiene el anteproyecto del 
presupuesto de ingresos y egresos del gobierno estatal para 
el ejercicio fiscal de 2019.

Durante la tercera sesión ordinaria este organismo -instalado 
al inicio de la administración para que la ciudadanía decida 
sobre el destino de los recursos públicos- la secretaria de 
Administración y Finanzas, Olga Rosas Moya expuso que 
en términos generales la entidad tiene un panorama muy 
complicado en materia de finanzas públicas, al confirmarse 
que en 2019 la Federación le enviará menos recursos.

El gobernador Vila Dosal precisó que para el 2019 la entidad, 
en términos reales recibirá 3387 millones de pesos menos 
que el año pasado, lo cual representa un 8% menos sobre el 
presupuesto ejercido este año, lo cual implicará recortes de 
hasta 15% en la mayoría de las dependencias con excepción 
de la Secretaría de Seguridad Pública, la Secretaría de las 
Mujeres y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del 
Estado.

Detalló que el gobierno del Estado, privilegiando la seguridad, 
dispondrá de la contratación de 300 nuevos agentes, 350 
nuevas patrullas y  el arrendamiento de un helicóptero, el 
cual tendrá su base en el oriente de la entidad, a fin de sellar 
la frontera con Quintana Roo con el equipamiento necesario.
De la misma forma, reiteró que  la Secretaría de las Mujeres 

y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado 
serán áreas prioritarias, a las que se les apoyará de manera 
extraordinaria.

Precisó que algunas dependencias aumentan sus recursos 
al absorber funciones de otras dependencias derivado de 
los recientes cambios al Código de Administración Pública 
de Yucatán como lo es el caso de la COMEY, que absorbió 
funciones de transporte. También citó el caso de Sedeculta 
que absorbió el Instituto de Historia y Museos de Yucatán 
que administra el Gran Museo del Mundo Maya y el Hospital 
General de Tekax que no recibía recursos.

El mandatario precisó que Yucatán vive una situación inédita 
pues además de los recortes de la Federación la actual 
administración todavía se arrastra un déficit de 1,800 millones 
de pesos heredados de la administración anterior sin contar las 
contingencias por más de 2,500 millones de pesos derivadas 
de observaciones de organismos fiscalizadores federales no 
solventadas correspondientes a la administración anterior.

Precisó que si bien los municipios van a recibir un 7.7%  más de 
recursos de la Federación el próximo año, respecto al 2018,  la 
situación global de las finanzas del Estado es deficitaria, pues 
el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 
elimina varios fondos muy importantes para las finanzas del 
Estado, entre ellos el de contingencia del Ramo 23, y reduce 
significativamente convenios destinados a la educación y 
programas de apoyo a las mujeres, entre otros.

El organismo respalda presupuesto austero y responsable 
propuesto por el gobernador Mauricio Vila Dosal.

Yucatán dejará de recibir 
3 mil 387 mdp en términos reales.

Consejo Ciudadano aprueba paquete 
fiscal 2019 del gobierno del Estado
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El magistrado Ricardo de Jesús Avila 
Heredia fue electo como presidente 
del Tribunal Superior de Justicia del 

Estado de Yucatán para el periodo del 1 de 
enero de 2019 al 31 de diciembre de 2022, en 
sustitución del magistrado Marcos Alejandro 
Celis Quintal, quien concluye su segundo y 
máximo periodo el 31 de diciembre próximo, 
se informa en un comunicado.

El nuevo presidente, quien por ley también es 
presidente del Consejo de la Judicatura del 
Estado, rindió compromiso constitucional e 
iniciará en sus nuevas funciones el próximo 
1 de enero.

Los 10 magistrados que asistieron a la sesión, 
en el salón de plenos de la sede del TSJ, 
emitieron de forma secreta su voto, que fue 
depositado en una urna, de la que se sacaron 
y contaron los votos. Todos resultaron a 
favor de Avila Heredia.

Luego de esta rendición, el presidente 
entrante expresó en un mensaje su 
agradecimiento a las magistradas y 
magistrados integrantes del pleno que 
manifestaron su apoyo a través del voto.

Algunos de sus objetivos

Expuso que una línea fundamental en su 
gestión será el acercamiento hacia los 
colaboradores de la institución, a quienes 
reconoció la delicada y compleja tarea que 
realizan en servicio de los ciudadanos.
También expresó que continuará el impulso 
a la igualdad de género, así como una mayor 
transparencia en el ejercicio del gasto.

Respecto a las solicitudes de aumentos externadas públicamente 
por los poderes Legislativo, Judicial y otros organismos autónomos, 
los integrantes del Consejo exhortaron a que se siga el ejemplo del 
Ejecutivo en materia de austeridad y transparencia.

El presidente local del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Juan 
Manuel Ponce Díaz, resaltó que la iniciativa de presupuesto que 
enviará el Ejecutivo al Congreso del Estado fue trabajada en el seno del 
Consejo Consultivo, con representación ciudadana, lo que garantiza la 
transparencia, y además es una propuesta que privilegia la austeridad 
y el cuidado puntual de los recursos, lo cual es de destacar.

Esperamos que el presupuesto austero que envía el Ejecutivo sea 
imitado por los Poderes Legislativo y Judicial, por lo que se tienen que 
encontrar las formas creativas y congruentes para actuar ante esta 
realidad financiera, opinó el también dirigente de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación (Canacintra) en Yucatán.

A su vez el presidente local del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas, Francisco Álvarez, expuso que ante el entorno financiero 
actual es necesario que haya una alineación en el control presupuestal 
entre los tres Poderes del Estado, a lo que se debe unir también a los 
Ayuntamientos de la entidad.

No puede ser que solo el Ejecutivo estatal reduzca sus gastos y se 
apriete el cinturón, sino también lo tienen que hacer los otros dos 
Poderes para buscar un equilibrio para no perder la estabilidad de 
la entidad y no bajar el gasto en algunos rubros, como es el tema 
de seguridad, con el que se garantiza la tranquilidad de las nuevas 
inversiones y empresas que están llegando a Yucatán, aseveró.

El representante de la delegación Yucatán de Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), Amenofis Acosta Ríos, señaló 
que los tiempos financieros difíciles por los ingresos recortados es 
necesario que todos seamos congruentes, tanto el Poder Ejecutivo, 
el Judicial y el Legislativo, y nos amarremos el cinturón para actuar 
acorde a la realidad financiera que tenemos.  

“Todos los ingresos vienen recortados a la baja y tiene impacto en la 
operatividad y lo que puede ejercer como gasto el Gobierno del Estado, 
creo que tomando en cuenta que vamos a tener menos ingresos y 
menos recursos para el siguiente año creo que debemos ser todos 
congruentes para no salir con algunos sin sentidos que impacten de 
manera errónea al presupuesto. Es una oportunidad de ser eficientes 
en el gasto, en cómo usamos los recursos”, agregó.

A la sesión del Consejo del Presupuesto asistieron el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial y de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación delegación Yucatán Juan Manuel Ponce 
Díaz, el presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de finanzas 
Francisco Álvarez Cuevas, el representante de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana Amenoffis Acosta Ríos, el rector de 
la Universidad Marista Miguel Baquedano Pérez.

También los representantes de la sociedad civil Álvaro Garza R. De 
la Gala y Alberto Reyes Carrillo; el representante de la UADY Manuel 
Escoffie Aguilar, el presidente del Colegio de Contadores Públicos de 
Yucatán Enrique Salazar Durán, así como la Secretaria General de 
Gobierno María Fritz sierra, la secretaria de Administración y Finanzas 
Olga Rosas Moya, el Secretario Técnico de Planeación y Evaluación 
Rafael Hernández Kotasek, la Secretaria de la contraloría General del 
Estado Lizbeth Basto Avilés, el director de la Agencia de Administración 
fiscal Juan Carlos Rosel Flores, el Consejero Jurídico Mauricio Tapan 
Silveira y el Coordinador de Asesores Álvaro Juanes Laviada.

Ricardo Avila Heredia, 
presidente del Tribunal 

Superior de Justicia



Semanario de Información y Análisis Político20

Garantías y apertura al trabajo periodístico

Al reunirse con más de 700 
comunicadores, en el tradicional 
convivio decembrino con 

representantes de los medios de 
información, el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas pidió a los periodistas 
seguir ejerciendo su labor con total 
apertura para construir un mejor 
Campeche. 

En su mensaje dirigido a directores, jefes 
de información, reporteros, gráficos, 
editores, columnistas, comentaristas 
y camarógrafos, reconoció el 
profesionalismo y compromiso social 
con que desempeñan su trabajo, al 
tiempo que reiteró su indeclinable 
respeto a la libertad de expresión y la 
responsabilidad que tiene, como titular 
del Ejecutivo estatal, de garantizarla. 

“Está consagrado en la Constitución y 
es un derecho que tienen de comentar y 
decir lo que piensan; la crítica siempre 

es buena, nos ayuda a ser mejores; la 
crítica constructiva, la que propone y 
hace reflexionar y enderezar el camino 
para tener mejores propuestas para la 
gente”, subrayó.

Acompañado del jefe de la Unidad de 
Comunicación Social, Walter Olivera 
Valladares, el mandatario dijo que es 
buen momento para reflexionar y pensar 
en lo que se quiere para Campeche, por 
lo que los medios de comunicación 
juegan un papel fundamental para dar 
a conocer las riquezas y potencial que 
tiene el estado.

Señaló que el comentario objetivo 
es importante para mejorar, para 
que Campeche progrese y ayude a 
colocarlo de ejemplo a nivel nacional 
e internacional, así como para que las 
familias eleven sus condiciones de vida.
Moreno Cárdenas deseó feliz 
Navidad a los comunicadores 

Alejandro Moreno se reúne con 
periodistas y comunicadores 

en tradicional convivio

“Está consagrado en 
la Constitución, es un 

derecho que tienen de 
comentar y decir lo 

que piensan; la crítica 
siempre es buena, nos 

ayuda a ser mejores; 
la crítica constructiva, 
la que propone y hace 

reflexionar y enderezar 
el camino para tener 
mejores propuestas 

para la gente”.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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campechanos y un 2019 lleno 
de salud y éxitos. “Sigan 
informando y construyendo 
con profesionalismo un mejor 
Campeche”, acotó.

Respecto al Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2019, 
comentó que ha intensificado 
sus gestiones ante los 
legisladores federales para 
lograr que Campeche tenga 
más apoyos y recursos el 
próximo año.

Asimismo, destacó que ha 
construido una extraordinaria 
relación con el nuevo gobierno 
federal, pensando siempre 
en los campechanos y para 
que haya más obras de 
infraestructura y crecimiento 
en el estado. “La política no se 
hace con el hígado; la política 
se hace con inteligencia, 
estrategia y construyendo 
acuerdos”, concluyó.

En el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”, 
el jefe de la Unidad de Comunicación 
Social reconoció que el gobernador 
Moreno Cárdenas ha encabezado 
una administración respetuosa 
de la libertad de expresión, así 
como impulsado la diversidad de 
ideas como una fortaleza de los 
campechanos, donde todas las voces 
son respetadas.

También, agradeció a los medios de 
comunicación por ser el vehículo para 
el diálogo con la ciudadanía, y por 
difundir todos los días las labores que 
realiza este gobierno en beneficio de 
la sociedad campechana.

“El 2019 será un año con más retos 
y más desafíos que estaremos listos 
para cumplir todos juntos, con trabajo, 

entusiasmo y profesionalismo”, 
resaltó Walter Olivera.

Al convivio, donde fueron 
sorteados diversos regalos 
entre los comunicadores, 
también asistió el presidente 
del Tribunal Superior de 
Justicia, Miguel Ángel Chuc 
López; el jefe de la Oficina 
del Gobernador, Jorge Medina 
Minet, y el secretario de 
Desarrollo Social y Humano, 
Pedro Armentía López.

Gestiona AMC serie de 
proyectos

Por otra parte, el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas 
gestionó una serie de proyectos 
en materia energética, turística 
y comercial para potenciar el 
desarrollo de la infraestructura 
portuaria del estado, como 
parte de una reunión de trabajo 
con el coordinador general de 
Puertos y Marina Mercante del 
Gobierno de México, Héctor 
López Gutiérrez. 

Estuvieron presentes, la directora 
general de Puertos, Claudia Sánchez 
Porras; el jefe de la Unidad de 
Planeación Estratégica Marítimo 
Portuaria, Herman Deutsch Espino, 
y el director de la Administración 
Portuaria Integral de Campeche, 
Alejandro Manzanilla Casanova, entre 
otras autoridades.

En el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”, el jefe deL 

Ejecutivo estatal deseó feliz Navidad 
a los comunicadores campechanos 

y un 2019 lleno de salud y éxitos. 
“Sigan informando y construyendo con 
profesionalismo un mejor Campeche”.
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El gobernador de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín 
expuso que trabajar en la 

dotación de servicios públicos, 
la seguridad y el impulso 
al turismo, es fundamental 
para brindar más y mejores 
oportunidades de desarrollo a 
los ciudadanos del estado.

Dijo lo anterior tras realizar una 
gira de trabajo en el municipio de 
Isla Mujeres. La gira de trabajo 
inició en el Hospital Integral, 
donde el mandatario realizó 
una visita para supervisar su 
funcionamiento, además de 
conocer las necesidades de 
infraestructura, equipamiento, 
personal y medicamento.

El gobernador Carlos Joaquín 
comentó que se avanza en los 
servicios de salud, pues con 
una inversión de 157 millones 
de pesos se logró acreditar a 
112 centros de salud, además 
de que recientemente se firmó 
un acuerdo para federalizar los 
servicios.

Como parte de las actividades, 
y acompañado del presidente 
municipal Juan Carrillo 
Soberanis, realizó la entrega 
simbólica de seis patrullas 
a la Dirección de Tránsito y 
Seguridad Pública, además de 
tres camiones recolectores de 
basura a la Dirección de Servicios 
Públicos Municipales.

En su discurso, el mandatario 
estatal señaló que las patrullas 
serán de gran utilidad en materia 
de vigilancia, ya que el aumento 
de unidades contribuye a lograr 
una mayor cobertura de territorio 
para la realización de estrategias 
policiacas encaminadas a la 
tranquilidad y la paz social de la 
población.

Los camiones recolectores de 
basura permitirán también 
ofrecer un mejor servicio 

público y contar con calles y colonias más limpias, que 
coadyuven a tener un municipio pulcro para los miles de 
turistas que arriban a Isla Mujeres.

Destacó el gobernador Carlos Joaquín que la 
administración que encabeza ha reorientado las 
acciones y los recursos para lograr un ahorro del 30 
por ciento en el gasto corriente y a su vez tener mayor 
cantidad de presupuesto para invertir en infraestructura 
y servicios que ayuden a los quintanarroenses a elevar 
su nivel de vida, así como a la generación de empleo y el 
crecimiento económico.

Además, se realizan acciones para impulsar programas 
de vivienda y lotes con servicios para dar garantía a 
las familias de seguridad en su patrimonio y que los 
ciudadanos con dos o tres salarios puedan tener acceso 
a este beneficio.

Comentó que uno de los sectores que tampoco debe 
descuidarse es el turístico, sobre todo en municipios 
como Isla Mujeres que crece aceleradamente, pues 
requiere inversión, servicios y cuartos de hotel para la 
atención a los visitantes.

“Hay que fomentar el ingreso a través de una mejor 
oferta y un turismo más fuerte para que la derrama 
económica sea mayor y permita el desarrollo social de 
las familias”, concluyó el gobernador.

Reorientan 30% del gasto corriente 
para inversión en obras y servicios 

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Con una inversión 
de 157 millones 

de pesos se 
logró acreditar 

a 112 centros 
de salud para 

beneficio de los 
quintanarroenses.
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El paquete económico presentado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador refleja 
fielmente su filosofía política, su concepción de 

la economía y los límites y riesgos de su estrategia de 
desarrollo.

El equilibrio presupuestal logrado a fuerza de 
recortes y reasignaciones arbitrarias y el superávit 
primario forjado a golpe de proyecciones financieras 
a modo no son más que espejismos que acabarán 
por desvanecerse dejándonos con una economía en 
declive, en un contexto internacional adverso.

Entre los ajustes y reasignaciones, tenemos la 
reducción presupuestal a las universidades públicas, 
a la cultura, a la formación de posgrado, a la 
investigación y la ciencia. Además, el recorte brutal a 
los programas de protección de los recursos naturales 
y a las obras de infraestructura, comunicaciones 
y transportes, de gran interés para los gobiernos 
estatales y el desarrollo regional.

A cambio de ello, habrá recursos para las obsesiones 
del presidente: el Tren Maya, la nueva refinería en 
Tabasco y el ferrocarril transístmico y, contra toda 
lógica, el proyecto de Santa Lucía.

En el campo encontramos un claro ejemplo del credo 
estatista del nuevo gobierno: la reducción de los 
programas de fomento productivo a la agricultura y 
pesca en 28.5%, para garantizar precios a cultivos no 
competitivos y subsidios al nuevo sistema Diconsa-
Liconsa, que pinta para reconstruir, como habíamos 
anticipado, el fallido Sistema CONASUPO.     
 
Se recortan 43 mil mdp (casi 28 %) al Ramo 23, que 
significa menos aportaciones y participaciones 
para las entidades federativas, recursos que 
muy probablemente pasarán a la órbita de los 
superdelegados por la vía de programas federales, 
mientras desaparecen los programas dirigidos 
a construir la igualdad sustantiva entre mujeres 
y hombres y contra la violencia de género. 
Lamentablemente, las mujeres están borradas del 
presupuesto de AMLO.

Igualmente endeble resulta el lado de los ingresos. 
El optimismo de Hacienda en materia de ingresos se 
basa en una mayor recaudación del IVA y el ISR y, pese 
a la promesa de campaña, está por verse el decreto 
que reduzca los impuestos en la frontera norte y 
cómo se absorbería esta merma fiscal.

Los analistas y órganos empresariales coinciden 
en que el paquete económico del presidente López 
Obrador es optimista, lo que en la economía de estos 
tiempos quiere decir que está equivocado. Mientras 
Francia y Alemania reducen sus proyecciones de 
crecimiento a 1.5 y 1.6%, y algo similar sucede en China, 
el nuevo gobierno cree que creceremos por arriba de 
2%, lejos del “mínimo 4%” prometido en campaña.

La visión económica que subyace en el paquete 
económico 2019 es muestra de una rara fe en que 
la economía camina por sí sola y que al Estado 
corresponden sólo la política asistencialista y la 
seguridad pública.

Un caso grave es la política de vivienda, donde 
desaparece el Programa de Apoyos que manejaban 
SEDATU y CONAVI, dejando a esa industria, al 
INFONAVIT y al FONHAPO, sin la palanca que mueve 
el 6 % del PIB y crea 7 millones de empleos directos.

Finalmente, hay un grueso capítulo escondido en el 
paquete económico 2019: el de los costos financieros 
que ya estamos pagando como resultado de la 
cancelación del NAIM en Texcoco y del consecuente 
incremento en las tasas de interés y primas de riesgo. 
Es un costo sombra que elevó el servicio a la deuda y 
de cualquier crédito que se contrate, para Pemex, por 
ejemplo.  

En suma, el proyecto de presupuesto 2019 es 
centralista, estatista y profundamente conservador, 
pues ni promueve el desarrollo ni fomenta la 
estructura productiva, sino una economía subsidiaria 
insostenible. Es un ejercicio ortodoxo que busca 
complacer a los mercados, pero ni resuelve la 
incertidumbre que padece el país ni ofrece un cambio 
convincente.

*Secretario general del CEN del PRI

EL PAQUETE ECONÓMICO,
UN GRAVE ESPEJISMO

OPINIÓN

Por Arturo Zamora*
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REVISAR, EVALUAR
Y RENOVAR By Eldiux / psic.

eldaleyvanovelo@gmail.com 

Un plan es como un 
mapa o una hoja 

de ruta es una 
herramienta de 

reflexión y trabajo 
que sirve como punto 

de partida para el 
desarrollo de tu 

negocio, si no tienes 
uno es como andar 

a ciegas sin saber a 
dónde ir.

Todo emprendedor que quiera 
alcanzar el éxito necesita contar 
con un buen plan de marketing 

y estando a uno días de cerrar el año 
llego el momento de revisar y evaluar 
tu plan para saber que objetivos has 
logrado, cuales te falta alcanzar, si has 
hecho una buena inversión y cuales han 
sido tus ganancias durante el año.

El plan es como un mapa o una hoja de 
ruta que permite, ya sean esperados o 
inesperados, abordar las oportunidades 
y obstáculos que se van presentando. Es 
una herramienta de reflexión y trabajo 
que sirve como punto de partida para el 
desarrollo de tu negocio. 

Si no tienes un plan es como andar 
a ciegas, si no está elaborado 
cuidadosamente o de la forma correcta 

podemos tomar caminos o decisiones 
equivocadas, por eso es importante el 
tiempo necesario para su elaboración y 
de ser necesario consultar y asesorarse 
para hacer un buen plan.

En tu plan de marketing, necesitas 
establecer tus estrategias y acciones 
en las redes sociales, sin eso las 
inversiones que realicen se traducen en 
perdidas y resultados negativos.

Comienza revisando tu plan actual 
¿Cuáles fueron tus resultados? 
¿Se cumplieron tus objetivos? ¿Las 
herramientas que implementaste 
fueron de utilidad? ¿Aumentaron 
tus ventas? ¿Tus inversiones fueron 
rentables? 

MARKETING
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Después evalúa recurriendo a 
tus estadistas, en redes sociales 
hay una sección especial para ello 
¿Qué publicaciones tuvieron mayor 
impacto? ¿Cuáles tuvieron mayor 
alcance? ¿Cuáles tuvieron mayor 
participación? ¿Cuáles tuvieron 
conversiones y vendieron más? Con 
esta evaluación puedes identificar 
que publicaciones y campañas 
fueron más efectivas y con mejores 
resultados, sabiendo esto pregúntate 
¿Qué tienen de diferentes? ¿Qué 
acciones tome que me llevaron a un 
mejor resultado? Ya que conocer esta 
información te permitirá replicar 
dichas acciones y obtener resultados 
similares. Lo mismo con aquellas, 
cuyos resultados fueron los menos 
favorables, para evitar repetir las 
mismas acciones y resultados.

Después de analizar toda 
esta información y reflexionar 
profundamente sobre tu plan, es 
momento de renovarlo. Estás en el 
momento perfecto para replantearte 
a dónde quieres llegar y cómo te 
gustaría que fuese tu año en 2019. 

Entre los propósitos que puedes 
plantearte para tu plan de marketing 
este año que inicia podrías incluir los 
siguientes:

1.- Con que frecuencia publicare 
en mis redes sociales. 

¿Cuántas veces te has propuesto 
actualizarlas regularmente y 
cuántas has cumplido? Es el 
momento de disciplinarte. Tus 
redes solo te proporcionarán 
buenos resultados si les dedicas 
tiempo y trabajo. La clave está en 

la constancia. Publicaciones con 
mayor frecuencia y de mayor valor 
mejoraran tu posicionamiento.

2.- Haré un calendario para 
programar mis publicaciones y 
organizarme.

Trabajar sobre un calendario te 
proporcionará algo vital que a 
muchos les cuesta conseguir: 
orden y organización; lo que te 
permitirá enfocar tus esfuerzos 
en aquello que realmente resulta 
prioritario para tu negocio.

3.- “Priorizaré la calidad sobre la 
cantidad en mis publicaciones”. 
Ofreceré contenido de valor a mis 
seguidores y potenciales clientes.

Algunas marcas se centran 
en compartir muchísimas 
publicaciones en las redes 
sociales y en redactar contenido 
puramente promocional. El 
problema es que los usuarios de 
las redes no esperan ese tipo de 
contenido, ni les agrada. 

Debes tener muy claro qué tipo de 
contenido quieres publicar en tus 
diferentes redes sociales. Puedes 
escoger varias vías hacia las que 
enfocar tus publicaciones, ya 
sean reflexivas, tips, educativas, 
humorísticas o sobre curiosidades.

4.- “Refrescaré mi imagen de 
marca en mis redes sociales”

Año nuevo, imagen nueva. 
Renuévate, respetando tu esencia, 

se diferente y prueba cosas 
nuevas. 

5.- “Seguiré formándome durante 
todo el año”

Tu público y los usuarios en general 
son cada vez más exigentes, por 
lo que todo aquello que pongas 
a su disposición debe estar más 
que claro y estudiado. Proyectar 
una imagen de experto en el área 
que manejas incrementará tu 
potencial de venta.

6.- “Haré seguimiento de los 
resultados con frecuencia”

¿Sabes cuál de tus posts ha generado 
más alcance y participación? ¿Y 
cuántas veces lo han compartido? 
¿Conoces cuál es el hashtag que más 
visibilidad te ha proporcionado?

Hacer un seguimiento de todas las 
acciones que lanzas te permitirá 
conocer qué funciona y qué no y 
así poder mejorarlo. Haz que el 
seguimiento se convierta en una 
parte de tu rutina. 

Date el tiempo necesario para 
renovar tu plan, reestructura tus 
objetivos, identifica a tu cliente ideal, 
calendariza y da seguimiento a tus 
acciones. Mantén actualizado tu 
plan de marketing para alcanzar tus 
objetivos, ¡Tú puedes lograrlo!

Si necesitas asesoría para lograr 
ventas con tus redes sociales 
puedes contactarme al correo psic.
eldaleyvanovelo@gmail.com o al 
WhatsApp 9991134229.

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González

Viviendo tu
MUNDO al 
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De qué estamos conformados, ¿cómo nos comparamos 
con una roca o con el mar? ¿Somos la grandeza del 
pensamiento o la pequeñez de la partícula indescifrable? 

El inconcebible universo, sueños de unidad, de José (Pepe) 
Gordon, con magníficas ilustraciones de Patricio Betteo (Sexto 
Piso Ilustrado). En esta edición de bolsillo, la brillante mente 
de Pepe Gordon teje, entre universos, la ciencia dura con 
Einstein, Higgs, hoyos negros, nano partículas y, en paralelo, 
Borges y El Aleph, Bioy Casares y Morel, Paz una y mil veces. 

La ciencia requiere de la imaginación. Puentes cognoscitivos 
que quizá nunca antes vimos. Pepe nos pone ojos de gato 
y de cronopio para entender la física. Además, el libro tiene 
varias dimensiones, un código nos abre la puerta a la Red. Allí 
nos encontramos con la presencia de entrevistas a teóricos 
y pensadores. Un libro para leerse poco a poco, permitiendo 
que el delicioso veneno de la imaginación nos conduzca.

La llamada de la tribu, de Mario Vargas Llosa, el gran 
narrador siempre ha sido un ensayista de lujo. Se trata del 
mapa intelectual de los grandes liberales que lo formaron, de 
Adam Smith, von Hayek a Isaiah Berlin o Jean-François Revel. 
Los capítulos de Ortega y Gasset y Karl Popper son deliciosos. 

Margo Glantz lanza una entrega retadora y apasionante: Y por 
mirarlo todo, nada veía (Narrativa Sexto Piso). La poderosa 
prosa de Glantz arrojada al mundo contemporáneo de la 
distracción sistemática y sistematizada. No busque usted 
párrafos. El inspector Morales nos lleva a los bajos mundos de 
Nicaragua, de Managua. Allí hay de todo, dineros hediondos, 
lealtades insospechadas, sexo, corrupción y... humor, mucho 
humor. 

El gran Sergio Ramírez, Premio Cervantes, entre otros, nos 
atrapa con Ya nadie llora por mí (Alfaguara). “Me despiertas, 
apartas mis muslos, y me besas. Te regalo el rocío de la 
primera mañana del mundo”. 

Kenneth Rexroth, Poemas de amor de Marichiko 
(Verdehalago). Joyas entrelazadas, la versión en español de 
esta delicia se la debemos a Pablo Boullosa. 

Y ya que andamos en esos territorios: “La niñez es la prueba de 
la existencia de Dios/La vejez es la prueba de su inexistencia/ 
La muerte mira nomás y no dice nada”. Tomado de La primera 
oscuridad, de Óscar Hahn (FCE), bella edición para penetrar 
la noche. 

Para quienes quieran indagar en las entrañas del monstruo 
que devora al mundo, nosotros incluidos, Héctor Aguilar 
Camín, Nocturno de la democracia mexicana (Debate); 
Enrique Krauze, El pueblo soy yo (Debate), y de Jan-Werner 
Müller, ¿Qué es el populismo? (Grano de sal). 

Pero si se quiere caminar por la filosofía sin congoja, con 
regocijo, por qué no regresar a Robert Nozick (1938-2002), el 
brillante filósofo estadunidense, al que se le sigue extrañando, 
Meditaciones sobre la vida (Gedisa). 

Si lo que desea el lector es un platillo condimentado, está El 
diario de Frida Kahlo. Una nueva mirada, bellísima edición (La 
vaca independiente), con la caligrafía, viñetas e intimidades 
gráficas y escritas por Kahlo, quien, por cierto, tuvo un marido 
bastante buen pintor. 

Si le gusta el verde y quiere arrojarse a ese maravilloso mundo, 
regalar o regalarse una edición para leerse, mirarse y tocarse, 
bella, generosa y no demasiado gravosa para el bolsillo, está 
Botanicum (Océano/travesía), curado por Katie Scott y Kathy 
Willis. Simplemente gozar y aprender al mismo tiempo. 

En esa ruta, Árboles, Manuales de identificación, de Allen J. 
Coombes (Ediciones Omega). Nos rodean y muchas veces no 
sabemos ni siquiera su nombre, su familia, sus características. 
De las encinas y hayas al cerezo japonés. 

Imaginemos a un gran fotógrafo, un retratista de escritores 
y artistas plásticos, que decide —desde muy joven— 
intercambiar trabajo por obra gráfica. Llega a retratar a 
Leonora Carrington y sale con un grabado; capta a Tamayo y 
resulta usted premiado. Pero para no dispersarse, el fotógrafo 
pone un tema: el desnudo. Y así a lo largo de cuatro décadas. 
La colección se vuelve fantástica. Eso fue lo que hizo el querido 
Rogelio Cuéllar y el resultado de su colección es asombroso. 
La colección anda viajando por el país y el libro es único, Hacer 
el cuerpo, bella edición (La Cabra Ediciones). 

Otro hitazo de Yuval Noah Harari, el potente historiador israelí 
que también otea con agudeza en el futuro, 21 lecciones para 
el siglo XXI (Debate) ¡Uff!, final obligado, 4800 caracteres. 
Sueño en otro idioma, intrigante película mexicana, ya está en 
Netflix. Roma no necesita promoción, bellísima.

¿1.92307692? Un artículo al año dedicado al gozo es el 1.9…% 
del total del espacio. Felicidades.

1.92307692
OPINIÓN

Por Federico Reyes Heroles 

Para Manuel Felguérez, en sus productivos 90 años.

Campañas, encuestas, contradicciones, falsedades, envidias, 
mentiras, cifras y más cifras, elecciones, promesas y, al final, 

todo ese ruido es para algo muy concreto. La política debe estar al 
servicio de la vida y la vida también es gozo. Van mis regalos.
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